

Évaluation annuelle 2024-2025 ACFA Régionale de Centralta

1. Introduction

Cette évaluation annuelle vise à faire un **bilan des réalisations de l'année 2024-2025**, en lien direct avec les objectifs de **la planification stratégique de l'ACFA Régionale de Centralta**. Il se fonde, principalement, sur **des indicateurs clés** et relie chaque **réalisation** aux objectifs définis dans **la planification stratégique**, dont chaque point ci-dessous est lié à un ou plusieurs axes majeurs.

Activités communautaires

L'année communautaire 2024-2025 a démarré avec enthousiasme, portée par une programmation riche et diversifiée.

Dès le mois de mars, à l'occasion de la **Semaine de la Francophonie**, l'ACFA régionale de Centralta a mis en place un **atelier de conversation en français**, qui s'est déroulé entre le **9 et le 12 mars 2024**. Cette activité, ouverte à tous, visait à encourager la pratique de la langue française dans un cadre convivial et accessible. Elle a permis de soutenir les nouveaux arrivants et les francophiles dans leur parcours linguistique, tout en favorisant l'inclusion et l'interculturalité. (**4..Axe A–Rassemblement de la communauté.**)

Le **22 juin 2024**, la communauté s'est réunie pour célébrer la **fête de la Saint-Jean-Baptiste**, événement incontournable du calendrier francophone. Ce rassemblement a été l'occasion de festoyer en plein air avec des spectacles musicaux, des activités familiales et un moment de reconnaissance qui a su réunir différentes générations autour d'une francophonie vivante. (**4.Axe A – Rassemblement de la communauté**)

Durant l'été, l'ACFA a également participé à l'organisation d'une **tournée guidée des murales de Legal**, mettant en valeur le patrimoine artistique et historique de la région. Cette activité, proposée en juillet, a séduit autant les francophones que les curieux de la région anglophone, grâce à un contenu culturel enrichissant. Elle a renforcé la visibilité de la communauté tout en créant des occasions de dialogue interculturel. (**1. Axe C – Visibilité sur le territoire / 2. Axe B– Relations communautaires**)

Le **25 juillet 2024**, l'ACFA régionale de Centralta a également pris part à la **Fête au village**, un événement d'envergure organisé par la ville de Legal. Notre contribution a consisté à **fournir les lieux** pour accueillir des activités communautaires, permettant ainsi à la fête de se dérouler dans les meilleures conditions. Ce **partenariat** local témoigne de l'engagement de l'ACFA à soutenir les initiatives citoyennes et à renforcer les liens entre les organismes communautaires et les instances municipales. (**1. Axe C – Visibilité sur le territoire / 2. Axe A – Partenariats**)

Le **14 septembre 2024**, notre organisme a tenu son **Assemblée générale annuelle (AGA)**, moment fort de démocratie associative. Cet événement a permis de faire le point sur l'année écoulée, de présenter les états financiers, de renouveler certains postes au sein du conseil d'administration et surtout, de tracer les grandes lignes des projets à venir. L'AGA a également servi de plateforme d'échange avec nos membres et partenaires. (**1. Axe A – Formation / 1. Axe B – Assurer la relève**)

Tout au long de l'année, l'ACFA régionale de Centralta a également veillé à créer des espaces récurrents de rassemblement pour les jeunes de la région. Parmi les initiatives phares, **les soirées de volleyball communautaire**, organisées chaque **vendredi entre 17h00 et 18h00** dans le gymnase du centre communautaire de Centralta, ont connu un franc succès auprès des jeunes de la région. Des rencontres hebdomadaires ont non seulement permis aux jeunes de tisser des liens dans un cadre sécuritaire et dynamique, mais elles ont aussi contribué à promouvoir l'activité physique et l'esprit d'équipe. En plus du volet sportif, l'ACFA de Centralta offrait un souper convivial aux participants (pizzas et boissons) renforçant ainsi le sentiment d'appartenance à la communauté francophone locale. (**1. Axe B – Assurer la relève, 4. Axe A – Rassemblement de la communauté**).

Le **31 octobre 2024**, une **fête d'Halloween** a été organisée au niveau des locaux de l'ACFA. Déguisements, distribution de bonbons et jeux pour enfants ont égayé l'événement, créant une ambiance festive très appréciée des familles de la région. (**2. Axe B – Relations communautaires / 4. Axe A – Rassemblement de la communauté**).

En décembre, l'ACFA régionale de Centralta a **parrainé le festival de Noël Craft N' Trade Fair**, un événement organisé par la Ville et la chambre de commerce de Légal. À cette occasion, nous avons offert aux enfants des **biscuits à décorer**, une activité de **rédaction de lettres au Père Noël**, ainsi que divers **jeux et animations ludiques**. Cette collaboration a renforcé nos liens avec la municipalité tout en accroissant notre visibilité auprès du grand public, qui a fortement apprécié nos prestations. (**2. Axe A – Partenariats / 2. Axe B – Relations communautaires**).

Toujours en décembre, nous avons célébré ensemble la **fête de fin d'année**, une activité rassembleuse qui a permis de conclure l'année civile dans une atmosphère chaleureuse et festive. Les familles ont pu profiter d'une soirée haute en couleurs pour le joie des petits et grands. (**4. Axe A – Rassemblement de la communauté**).

Deux **levées du drapeau franco-albertain** ont également ponctué l'année : la première en mars, dans le cadre du Mois de la Francophonie, et la seconde en juillet, en lien avec les festivités communautaires de la région. Ces événements ont permis de rappeler l'importance de la reconnaissance de la culture francophone en Alberta et d'impliquer activement les jeunes des écoles francophones et d'immersion. (**1. Axe C – Visibilité sur le territoire /, 2. Axe A – Partenariats / 2. Axe C – Relation avec les écoles**).

Enfin, la tradition a été à l'honneur avec **deux cabanes à sucre**, organisées respectivement à l'école Alexandre Taché et la Citadelle. Ces moments sucrés ont permis de faire découvrir une facette emblématique du patrimoine canadien-français dans une ambiance chaleureuse et conviviale. (**1. Axe B – Assurer la relève / 2. Axe C – Relation avec les écoles / 4. Axe A – Rassemblement de la communauté**).

Développement artistique et partenariats culturels

Dans une optique de **diversification** de son **offre culturelle** et de rayonnement de la francophonie régionale, l'ACFA Régionale de Centralta a initié des démarches stratégiques avec des acteurs du secteur artistique. Un lien de **collaboration** a été établi avec un **label francophone**, ouvrant la voie à la venue éventuelle d'artistes professionnels lors des événements communautaires. Cette entente préliminaire laisse entrevoir des possibilités concrètes de **programmation artistique de qualité**. Parallèlement, l'ACFA de Centralta est constamment en contact avec le Regroupement artistique francophone de l'Alberta (**RAFA**), dans le but de conclure des **partenariats** favorisant l'accès à des artistes francophones locaux subventionnés. Cette démarche vise à structurer un réseau culturel durable, à stimuler la création artistique locale et à **renforcer l'identité francophone** à travers une **programmation riche, inclusive et collaborative**. (2. Axe A – Partenariats / 2. Axe B – Relations communautaires)

Formation et renforcement de la gouvernance

Dans une volonté d'améliorer la qualité de sa gestion et d'assurer une plus grande transparence, l'ACFA régionale de Centralta a organisé en 2024-2025 une **formation destinée aux membres du Conseil d'administration**, axée sur les principes de la **bonne gouvernance**. (2. Axe A – Partenariats)

De plus, des rencontres du CA se tiennent mensuellement afin de faire le point sur les réalisations du mois, le suivi et les recommandations pour la direction. Ce qui s'inscrit dans une démarche de renforcement institutionnel et vise à instaurer une culture de gouvernance collaborative et éclairée au sein de l'organisme.

Demandes de subventions et de financement

Au cours de l'année 2024-2025, l'ACFA régionale de Centralta a déployé des efforts soutenus afin de sécuriser des sources de financement pour soutenir ses activités communautaires et culturelles. En effet, plusieurs demandes de subventions ont été soumises. Les suivantes ont déjà été approuvées :

- **Jeunesse Canada au travail** : permet d'engager un jeune pour appuyer l'organisation des événements, favorisant ainsi l'implication de la relève francophone tout en leur offrant une expérience professionnelle enrichissante. (**approuvée**)
- **Emplois d'été Canada** : permet de créer deux postes saisonniers adaptés aux besoins du centre communautaire, tout en soutenant la jeunesse locale.
- (**approuvée**)

Ces aides permettront de soutenir les projets futurs et d'assurer une certaine stabilité financière. (Axe 2- assurer la relève de l'ACFA de Centralta)

Par ailleurs, d'autres demandes sont toujours en attente d'approbation, à l'exemple de celle déposée dans le cadre du programme **Canada en fête**. Ces demandes, rédigées avec

rigueur, témoignent de l'engagement de l'ACFA de Centralta à diversifier ses sources de financement et à renforcer l'impact de ses actions dans la région.

Consultations et engagement communautaire

En parallèle de ses activités culturelles et récréatives, l'ACFA régionale de Centralta a investi dans des démarches structurantes visant à consolider sa gouvernance, à élargir son rayonnement régional et à favoriser une mobilisation communautaire durable.

D'abord, dans une volonté d'écoute active et de planification stratégique, un **sondage communautaire a été mené entre avril et mai 2024**. Ce processus de consultation visait à recueillir les besoins, attentes et suggestions des francophones et francophiles de Centralta. **(2. Axe B – Relations communautaires)**

En parallèle, **une campagne de recrutement de nouveaux membres a été lancée**. Une action essentielle pour assurer une relève dynamique et mieux ancrer l'organisme dans son territoire. Les retours obtenus constituent une base précieuse pour ajuster les actions et orienter les priorités futures. **(1. Axe B – Assurer la relève)**.

Appui à la jeunesse et inclusion

Une représentante jeunesse a été intégrée au sein du conseil d'administration, lors de la dernière AGA, renforçant l'inclusion intergénérationnelle au sein de la gouvernance. **(1. Axe B – Assurer la relève)**

Toujours en appui à la jeunesse, L'ACFA de Centralta a fait un don de 1 000 dollars pour soutenir les Jeux francophones de l'Alberta, soulignant son engagement envers la jeunesse et la culture francophone. **(1. Axe B – Assurer la relève)**

Partenariats structurants

Des partenariats stratégiques ont été noués avec notamment :

- **la Société touristique de Centralta,**
- **la Ville de Legal,**
- **et la Société historique de Morinville.**

Ces collaborations s'inscrivent dans une logique de co-construction et de **visibilité** partagée de la francophonie. Elles permettent de multiplier les occasions de rayonnement, d'intégrer des projets communs dans les dynamiques locales, et de **renforcer la présence francophone** dans les sphères culturelles, patrimoniales et touristiques de la région. **(2. Axe A – Partenariats)**

Mise à jour de la comptabilité

L'année 2024-2025 a également été marquée par un **renforcement** significatif de la **gestion financière** de l'ACFA Régionale de Centralta. Dans un souci de **transparence**, de **rigueur** et de **professionnalisation des processus**, l'ensemble de la comptabilité a été

minutieusement mis à jour et intégré dans le système **QuickBooks**. Cette **modernisation** permet désormais un **accès rapide et structuré à l'historique financier** de l'organisme, garantissant une **traçabilité complète** des opérations. Grâce à cette initiative, l'ACFA est mieux outillée pour répondre efficacement aux exigences des **bailleurs de fonds**, assurer une **gestion proactive des ressources**, et offrir aux membres du Conseil d'administration une lecture claire et précise de la situation budgétaire.

Conclusion

Ce rapport démontre que l'ACFA Régionale de Centralta a su **relever de nombreux défis** et poser des **fondations solides** pour les années à venir. Grâce à la **mobilisation** de ses membres, à la diversité de ses activités et à **une planification stratégique claire**, elle continue de jouer un rôle central dans le développement de la francophonie dans la région. Les axes stratégiques intégrés tout au long de ce rapport témoignent de l'alignement entre les actions concrètes et **la vision à long terme de l'organisme**.

Cette évaluation constitue non seulement **un bilan des actions menées**, mais aussi une fondation sur laquelle s'appuient **les objectifs futurs**. Elle **servira de référence** pour la programmation des années à venir et permettra de cerner les forces à consolider ainsi que les aspects à améliorer pour mieux répondre aux attentes de la communauté.

AJOUTÉ :

- Fournaises
- pour le rapport Patrimoine : Indicateur de rendement (?): combien de personnes qui ont participé etc..mot comme participation et augmentation et partenariat - nouveau partenariat
- Contribution des municipalités pour la visibilité de la Francophonie (programmation)
- Cabane à sucre à l'arena (?)

Point à rajouter :

1. **Amélioration des infrastructures communautaires (1. Axe C - Faire connaître, développer et maintenir la visibilité de l'ACFA régionale Centralta dans son territoire)**

Dans une dynamique de modernisation et de pérennisation de ses installations, l'ACFA Régionale de Centralta poursuit des travaux structurants pour optimiser l'accueil des membres de la communauté. Un projet majeur a ainsi été concrétisé avec l'installation de sept systèmes de chauffage et de climatisation à haute efficacité (sur un total de sept, trois ont été installés en 2023). Ce chantier s'inscrit dans une démarche de durabilité énergétique et d'amélioration des conditions d'usage du

centre communautaire. Grâce à ces équipements, les locaux bénéficient désormais d'un meilleur confort thermique, été comme hiver, ce qui favorise la tenue d'activités tout au long de l'année dans des conditions optimales. Cette amélioration vient également rehausser l'image du centre comme pôle francophone moderne, fonctionnel et accueillant dans la région.

2. Contribution des municipalités à la visibilité de la francophonie (3. Faire connaître, développer et maintenir la visibilité de l'ACFA régionale Centralta dans son territoire)

Tout au long de l'année, les municipalités partenaires ont joué un rôle essentiel dans la valorisation de la francophonie à travers leur appui à différentes initiatives portées ou co-organisées par l'ACFA Régionale de Centralta. Que ce soit par la mise à disposition d'espaces, leur soutien logistique ou leur participation directe à des événements, les municipalités ont contribué à faire rayonner la programmation francophone sur l'ensemble du territoire. Cette collaboration étroite a permis d'amplifier la portée des activités culturelles et communautaires, consolidant ainsi la place du fait francophone dans le paysage régional et créant des occasions tangibles de dialogue interculturel et de rapprochement entre les communautés.

3.